

# Cooperación internacional



SEMINARIO DE LANZAMIENTO DE LA RED EUROPEA, INCLUSIÓN SOCIAL Y COMUNIDAD GITANA (JUNIO 2007, MADRID).

El contexto europeo vinculado a la comunidad gitana ha estado marcado en 2007 por la incorporación a la Unión Europea de dos países que aportan un gran número de población roma/gitana, Rumania y Bulgaria, que sumados a los diez países de la ampliación al Este de 2004, ha obligado a la Unión Europea en los últimos años a un cambio de perspectiva respecto a la población gitana europea.

La incorporación de un gran número de ciudadanos de origen gitano ha supuesto a la Unión Europea, por una parte, la necesidad de adecuar sus políticas a la nueva realidad y destinar recursos para ello, pero también ha supuesto que la Unión Europea recuerde a los Estados Miembros sus obligaciones respecto a sus propios ciudadanos gitanos.

En este contexto europeo, sin duda favorable para el desarrollo de políticas y medidas que sirvan para mejorar la inclusión social de la comunidad gitana,

la FSG, como ha venido haciendo en los últimos años, ha desarrollado una intensa actividad internacional. La acción de la Fundación en el exterior se ha caracterizado siempre por trabajar en distintos ejes complementarios:

- ▶ **Actividad institucional:** enfocada hacia la interlocución con las administraciones y poderes públicos y pensada para situar a la comunidad gitana en la agenda política, impulsar medidas y políticas activas e implicar activamente a las administraciones en la promoción social de la comunidad gitana.
- ▶ **Asesoramiento y asistencia técnica:** dirigida a las administraciones públicas, pero también a las ONG y otras entidades sociales, y basada fundamentalmente en trabajar los enfoques y métodos para desarrollar las políticas dirigidas a la población gitana, directrices para la elaboración de planes o estrategias nacionales, o el desarrollo de iniciativas locales.

- » Formación y capacitación de agentes: formación específica para la mejora de la cualificación de los propios gitanos y gitanas, así como de los profesionales que trabajan con ellos.
- » Apoyo y patrocinio de redes: con el objetivo de promover el partenariado, el trabajo en red y el intercambio de experiencias, enfoques y metodología de trabajo.

Sin duda, una de las acciones clave de 2007 ha sido el impulso y lanzamiento de la **Red Europea sobre Comunidad Gitana e Inclusión Social en el marco de los Fondos Estructurales**. La FSG, conjuntamente con la Unidad Administradora del Fondo Social Europeo en España, organizaron un seminario en el mes de junio en Madrid para proponer esta iniciativa al resto de Estados Miembros de la Unión Europea, especialmente a aquellos que cuentan con un mayor número de población gitana. El objetivo fundamental de esta iniciativa transnacional es promover el uso de los Fondos Estructurales para mejorar la efectividad de las políticas de inclusión social de la comunidad gitana.

La Red tiene como miembros, además de la Comisión Europea, a las Unidades Administradoras del Fondo Social Europeo en cada país y al órgano público responsable de las políticas dirigidas a la población gitana, y agrupa a 12 países europeos, los que tienen más población gitana (España, Polonia, Eslovaquia, República Checa, Rumania, Hungría, Bulgaria, Italia, Portugal, Grecia, Finlandia y Suecia).

La Red, que cuenta con el apoyo explícito de la Comisión Europea, trabajará en el intercambio de información, experiencias, buenas prácticas y estrategias, así como en el aprendizaje mutuo a través de Grupos de Trabajo para ámbitos específicos (empleo, educación, inclusión social). La FSG actúa como Secretaría Técnica de la Red.

Otro eje importante en la actividad de la Fundación ha sido la finalización del proyecto que se desarrolla en **Bosnia-Herzegovina** y el inicio de uno nuevo. Estas iniciativas están apoyadas por la Agencia Española de Cooperación Internacional y Desarrollo (AECID). El proyecto que ha concluido en 2007 estaba basado en el asesoramiento en la elaboración de los Planes Nacionales de Acción para la Comunidad Gitana (empleo, salud y vivienda). Estos Planes permitirán mejorar las



PARTICIPACIÓN DE LA FSG EN EL SEMINARIO “GITANOS Y MERCADO LABORAL” EN BRATISLAVA, ESLOVAQUIA (NOVIEMBRE 2007).





políticas nacionales dirigidas a la comunidad gitana de Bosnia-Herzegovina, pero servirán también para facilitar el acceso del país al marco de la Década para la Inclusión de los Gitanos (2005-2015).

En 2007 se dieron también los primeros pasos del nuevo proyecto en Bosnia-Herzegovina, que consistirá en una actividad finalista y mucho más intensa en el país a través de la transferencia del modelo del Programa *Acceder* que la FSG lleva a cabo en España para promover el acceso de la población gitana al mercado de trabajo. La FSG abrirá un dispositivo de empleo con un equipo de 4 personas en Sarajevo siguiendo la metodología del Programa *Acceder* y adaptándolo al contexto y realidad del país.

En esta misma línea, la FSG ha trabajado en 2007 conjuntamente con la Agencia Nacional para los Gitanos de Rumania (NAR) para desarrollar un proyecto basado igualmente en la **transferencia del modelo *Acceder* al contexto rumano** y que se desarrollará a partir de 2008 en el marco del Programa Operativo de Recursos Humanos del Fondo Social Europeo en Rumania.



En el año 2007 se aprobó el proyecto “Construyendo la inclusión”, cuyas actividades se llevarán a cabo a lo largo de 2008 y 2009. Este proyecto está financiado por la Comisión Europea y se desarrolla en el marco de la **iniciativa PROGRESS**. Está liderado por la Dirección General de Integración de los Inmigrantes del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales español y cuenta con varios socios de distintos países europeos, entre los que se encuentra la FSG. A lo largo de 18 meses trabajará en el intercambio de experiencias y aprendizajes en el ámbito del acceso a la vivienda y la inclusión social.

Desde el Área de Juventud de la Fundación se desarrolla el proyecto “**Juventud Gitana-Ciudadanía Europea**”, financiado por la Comisión Europea a través del Programa *Youth* y que tiene una duración de dos años (2007-2008). El objetivo fundamental del proyecto es la capacitación de jóvenes gitanos y gitanas en el ejercicio de su ciudadanía europea, formando e informando de los procesos y dinámicas europeas para permitirles ejercer esa ciudadanía en igualdad de condiciones que el resto de ciudadanos europeos. La FSG trabaja en este proyecto con socios de Bulgaria, República Checa, Rumania y Eslovaquia.

REUNIÓN EN EL MARCO DEL PROYECTO: “APOYO AL CONSEJO ROMANÍ EN EL PROCESO DE INCORPORACIÓN DE BOSNIA Y HERZEGOVINA COMO ESTADO PARTICIPANTE EN LA DÉCADA PARA LA INCLUSIÓN DE LOS GITANOS” (FSG/AECID).

Desde el Área de Salud de la FSG se inició en 2007 el proyecto “**Salud y comunidad gitana, análisis de la situación en Europa**”. Este proyecto está financiado por la Comisión Europea en el marco del Programa Europeo de Salud Pública. Liderado por la FSG, el proyecto cuenta con la participación de otras 7 entidades, ONG y oficinas gubernamentales de Portugal, Grecia, Eslovaquia, República Checa, Rumania y Bulgaria. El objetivo de este proyecto, que tiene una duración de dos años (noviembre 2007- octubre 2009), es obtener datos fiables y objetivos sobre la situación de la población gitana en relación con la salud, el uso de los servicios de salud y el acceso a la atención sanitaria. Se identificarán las verdaderas necesidades de la población gitana en relación con la salud y se establecerán recomendaciones que servirán de marco para el desarrollo de medidas, acciones y políticas, tanto nacionales como europeas, tendentes a una reducción de las desigualdades que sufre la población gitana europea en el ámbito de la salud.

En el marco de las acciones desarrolladas por el Área de Internacional, en 2007 se editó la publicación **Cooperación internacional española en materia de minorías étnicas. La experiencia de la FSG** en versión española e inglesa. Esta publicación, apoyada por la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP), recoge toda la trayectoria internacional de la FSG desde sus inicios, explicando cada uno de los proyectos europeos que se han gestionado y las lecciones aprendidas de esta experiencia.

También durante este año se ha desarrollado el **proyecto Grundtvig SFEJ - Competencias Básicas para el Empleo** en colaboración con varios socios internacionales: Ayuntamiento de Southampton (Gran Bretaña), CESVIIP e



CARTEL DE DIFUSIÓN DEL PROYECTO EUROPEO “JUVENTUD GITANA, CIUDADANÍA EUROPEA”

INFORCOOP (Italia), Agencia para el Desarrollo local del Ayto. de Punta Umbría (Italia) y la MIREC (Francia). Este proyecto tuvo dos partes: el final de la segunda convocatoria (finalizó en julio 2007) y el comienzo de la tercera (septiembre 2007) que aún sigue vigente. La segunda convocatoria versó sobre el análisis de las competencias básicas para el empleo de personas en situación de exclusión social. La tercera, sobre el análisis de estas competencias básicas asociadas al autoempleo, tanto en lo que respecta a las personas emprendedoras, como a las competencias de los profesionales que apoyan este tipo de actuaciones.

Por último, en el ámbito de la actividad institucional, la FSG desarrolló en 2007 una intensa agenda con la participación en numerosos eventos europeos organizados por distintos organismos e instituciones: la Comisión Europea, la Agencia de Derechos Fundamentales de la Unión Europea (FRA), la Fundación Europea para la Formación (ETF), la OSCE, el Consejo de Europa, la UNESCO, el Fondo de Educación de los Gitanos (REF), entre otros. En 2007 la FSG firmó además un convenio de colaboración con un socio tradicional, la REAPN-Portugal.